

## Agriculteurs de montagne : un film témoignage



Pendant les vacances d'hiver où la neige se fait de plus en plus rare, s'est tenu le salon de l'agriculture dans un contexte de crise agricole. Parallèlement sortait sur les écrans un documentaire : « La ferme des Bertrand ». 50 ans d'une histoire familiale, sociale et rurale tournée en Haute-Savoie.

### Documentaire : « La ferme des Bertrand ». 50 ans d'une histoire familiale, sociale et rurale tournée en Haute-Savoie.

**1972**, un premier reportage pour la télévision est tourné dans un hameau, encore perdu, de Haute-Savoie pour France 3. Déjà à cette époque, dans un pays industrialisé, la télévision publique montre la diversité de la population française, de ses conditions de vie. L'agriculture française en voie de mécanisation est très disparate. Les fermes de montagne, comme celle des 3 frères Bertrand, sont gérées de façon familiale dans lequel « le travail il n'y a pas d'autre façon de faire »

**1997**, un voisin des Bertrand, également documentariste, tourne un film sur cette même ferme qui a connu des changements techniques mais est aussi demandeuse de progrès humain. Les exigences de la production laitière destinée au reblochon offrent un revenu confortable en comparaison aux autres activités agricoles mais aussi de la fatigue. Le besoin de repos est déjà évoqué par les 3 frères.

Le film aborde aussi la vie de famille, la place des femmes en agriculture, le plaisir d'un travail en plein air. Cette nature « faut la préserver, pas y faire n'importe quoi ».

**2024**, André le seul frère encore vivant commente les décisions des générations suivantes installées sur la ferme, mais les laisse faire. Le documentaire s'ouvre sur Hélène qui parle de la robotisation de la traite des vaches comme une facilitation du travail des éleveurs et non leur remplacement, ou comme un accélérateur des cadences et de la production comme dans l'industrie.

Le film fait la part belle aux conditions d'élevage respectueuses du bien-être animal pour montrer d'autres images plus rassurantes que celles diffusées par les associations défenseuses de la cause animale.

**Ce dernier documentaire inclus des parties des 2 précédents pour montrer les évolutions, les persistances, les déceptions vécues dans la ferme des Bertrand. Ces aller-retours indispensables pour une meilleure compréhension de la vie en montagne portent sur 4 générations. La suivante n'est pas oubliée ; à la question sur leur avenir, les petits-enfants Bertrand répondent : « éleveurs ».**